

EL ADALID MANCHEGO



Organo del partido liberal dinástico de esta provincia.

SE PUBLICA LOS LUNES.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

| EN LA CAPITAL | | Ptas. | Cts. |
|----------------|---|-------|------|
| Trimestre..... | 2 | 00 | |
| Año..... | 7 | 00 | |
| FUERA | | | |
| Trimestre..... | 2 | 50 | |
| Año..... | 7 | 50 | |

Pago adelantado.

TODA LA CORRESPONDENCIA

AL ADMINISTRADOR

Calle de la Azucena, núm. 16.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta de este periódico y en la Administración, Azucena, 16.
Los artículos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores.
No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

Pago adelantado.

AÑO I.

Ciudad-Real 28 de Enero de 1891.

Núm. 3

Candidatura liberal-dinastica

Para Diputados á Cortes

Distrito de Alcázar de San Juan.

D. Cayo López.

Distrito de Almagro-Valdepeñas

D. Manuel Prieto.

Distrito de Almadén-Almodóvar

D. Luis Felipe Aguilera

Distrito de Daimiel-Manzanares

D. Emilio Nieto.

ANATEMA SIT.

Interrogados por fusionistas de gran representación en nuestra provincia, aludidos repetidas veces por nuestros compañeros en la prensa periódica y sobre todo aguijoneados por la propia conciencia como escritores públicos consagrados á la defensa de los redentores principios que informan la majestuosa marcha del gran partido liberal dinástico, acerca de la incomprensible conducta que *La Verdad* ex-órgano de nuestra comunión política, observa en Almadén, con verdadero dolor de corazón, nos vemos obligados á confesar que lejos de aprobar su conducta pecaminosa, la reprobamos en absoluto por contra-productiva, la consideramos absurda por estar destituida de todo fundamento serio y la declaramos facciosa al ver que se halla en abierta contradicción con las explícitas declaraciones de nuestro exímio Jefe D. Práxedes Mateo Sagasta.

En un partido respetabilísimo que sirve de sosten á la Regencia y de égida á la Libertad contra toda clase de demogías, cualquier conato, el menor asomo de indisciplina debe ser inmediatamente reprimido con saludable energía, pues no es el campo liberal cultivado por eminencias políticas y regado con el sudor de ilustres patricios el terreno más apropiado para que germine la destructora cizaña que sólo manos inexpertas ó traidoras pueden sembrar en él. No: cuanto define el Jefe indiscutible de nuestro luminoso porvenir político, cuanto él hace, dice ó escribe, tiene para todo liberal alto ó bajo y muy singularmente para la redacción de EL ADALID MAN-

CHEGO, cierto sabor dogmático que estamos en el caso de hacer notar á *La Verdad* ya que ha caído en el plano inclinado de una indisciplina irracional á impulso de un solemne anatema en forma incuestionable pronunciado.

No es necesario hacer historia de las luchas intestinas que convirtieron el distrito de Almadén, en otras épocas, en campo de Agamante; quédese labor tan infecunda y mezquina para ciertos seres que, como los rudimentarios en la vida orgánica, conceptúan gloriosas batallas las que entablan en una *gota de cielo*. Lo cierto es que el insigne caudillo liberal dando una prueba evidente de gran Estadista, no sin limar infinitas asperezas, consiguió sumar los elementos López Dominguitas á los por él gloriosamente regentados en días de prueba marcados por la ingratitude. A los pocos días el Sr. D. Luis Felipe Aguilera, al frente de todos los comités López Dominguitas de Madrid, se presentó solemnemente al Sr. Sagasta, pronunciando un elocuente discurso, digno de que la contestación fuera en términos muy lisonjeros para él y todos los suyos, y posteriormente el ex-Presidente del Consejo de Ministros ha tenido á bien designarlo candidato á la Diputación á Cortes por el distrito de Almadén. Tal es la página histórica que ha de servir de premisas á nuestras consecuencias, página histórica que ha olvidado *La Verdad*, sin acordarse de la profunda sima que á sus piés se abría para guardar eternamente los restos de su breve existencia política.

Desde que nuestro ilustrado Jefe autorizó la candidatura del señor D. Luis Felipe Aguilera, todos los fusionistas de la provincia aplaudieron tan sabia determinación salvo *La Verdad*, que se convirtió en bochornosa excepción desde el momento en que, renegando de sus antecedentes políticos y sin preveer las gravísimas consecuencias de un cisma en nuestro partido, tuvo el atrevimiento de proclamar la candidatura de Gargantiel y la punible audacia de hacer política conservadora bajo las tiendas del ejército liberal.

Este acto de indisciplina produjo en los primeros momentos la diserción involuntaria de algunos amigos muy queridos que no tardaron en abandonar el campo faccioso para demostrar á *La Verdad* en las próximas elecciones que en la comu-

nión política liberal los hereges no inspiran sino el más soberano desprecio. Sin embargo, tal escándalo produjo insensata conducta del colega en su distrito, que el Sr. Sagasta se ha visto obligado á ratificar en *cuarenta y tres cartas* dirigidas á los más influyentes de nuestros amigos políticos, que el candidato liberal dinástico de Almadén es D. Luis Felipe Aguilera, y no se contenta con esto el esforzado caudillo de la libertad, sino que, presumiendo la estólida resistencia de un puñado de discolos, concluye su magnífica epístola con las siguientes palabras sacramentales: *advirtiendo también á usted que si alguien, SEA QUIEN FUERE, militando en el partido liberal, favoreciese ó recomendase la candidatura conservadora, quien tal hiciese no representaría mi política ni debería ser secundado por nuestros amigos.*

¿Qué podemos añadir nosotros á lo que tan atinadamente escribe nuestro querido Jefe? Que *La Verdad*, desde el momento en que traicionando nuestras creencias políticas proclama y apoya la candidatura conservadora, ha dejado de ser fusionista, no es órgano del Sr. Sagasta en el distrito de Almadén ni en la villa en que se publica, y está en el fondo de un precipicio, del que solo la conmiseración de nuestro ilustre Jefe puede sacarla, y, por lo tanto, nuestros amigos de Almadén deben hacerla el mismo caso que al portugués del cuento mientras no levante la piedad de Sagasta el anatema sit que pesa sobre el torpe colega.

LA CUESTIÓN PALPITANTE

No hay asunto político de mayor interés en los actuales momentos que preocupe tanto como la cuestión electoral.

Los círculos políticos, hace pocos días tan animados por la concurrencia y las discusiones de variados temas, véanse hoy desiertos y todos los hombres públicos se consagran con preferencia á aperebirse para la contienda y hacer los preparativos electorales.

Por lo que en la prensa vemos, ya están libres los ministros de las pretensiones con que eran asediados sin descanso.

Los candidatos ministeriales que figuran en el encasillado se han repartido

por los distritos, más que para conquistar los votos de los electores, para correr las órdenes que cumplirán y harán cumplir puntualmente los representantes del Gobierno, con objeto de que los amigos llamados sean también elejidos.

De este modo está previamente asegurado el triunfo de la sinceridad electoral tan decantada por los periódicos oficiosos.

Con esto, pues, el ministerio de la Gobernación se ve libre de pretendientes á padres de la patria, y solamente algún que otro desahuciado acude en espera de algún distrito que resulte vacante por doble elección.

Por otra parte, los pretendientes de credenciales también han tenido que suspender su asedio, ante el inflexible precepto de la ley que prohíbe hacer nombramientos y cesantías durante el período electoral.

Y hé aquí los despachos y antesalas de los ministerios libres, siquiera por un breve lapso de tiempo, de las bandadas de moscas que cual otros tantos zánganos tratan de apoderarse de los destinos del país y vivir al calor del presupuesto.

Cualquiera creerá que este descanso de los encargados de dirigir las tareas del gobierno le aprovecharán en estudiar las necesidades de la administración en sus diversas fases y preparar proyectos de reformas que respondan y satisfagan aquellas necesidades. Pero no es esto. Cada cual desde su puesto no tendrá tiempo sino para oír quejas y atender reclamaciones de los que en cada distrito van á la lucha fiados en el apoyo de su carácter ministerial, y si éste les falta ó no es lo bastante enérgico para contrarrestar la voluntad de los electores, claro es que han de necisitar que la suprema voluntad del Gobierno haga un milagro, reproduciendo el de Lázaro.

Y hé aquí el único tema de actualidad, y la cuestión batallona que absorbe la atención en todos los centros oficiales de la Corte.

A diestro y siniestro.

Título de un artículo de *El País*:

«Republicanos y socialistas.»

O lo que es lo mismo, locos de atar.

**

¡Caracoles! Y van.... no sabemos cuántos.

En el ministerio de Marina ha sido

robado el bastón á un redactor de *La Época*.

Hace poco le robaron el abrigo á un personaje; otro día se quedó sin sombrero un almirante. Ahora un bastón. Está visto que para ir á esos lugares, ó sease ministerios, es preciso desnudarse.

Á *La Provincia* la han engañado.... como siempre.

Por fortuna todos conocemos á *La Provincia*.

Y por eso no nos ha sorprendido nada de lo que dice en contra nuestra en su último número.

Sabíamos que era un gas incoloro que se disipaba por diferentes partes, pero ignorábamos que además fuera hoy, por casualidad, un árduo defensor de nuestras ideas.

Nos congratulamos de esto último y sentimos lo primero, porque séres tan volubles como *La Provincia* no pueden defender á nadie con fé ni con entusiasmo.

Nos llama conservadores y efectivamente lo somos, porque conservamos nuestra dignidad limpia de toda mancha.

Nacimos porque así convino á los intereses de nuestro partido.

Desde el primer número contamos con la omnimoda confianza del ilustre Jefe del partido liberal Sr. Sagasta.

Somos liberales dinásticos de todo corazón y, por lo tanto, excusamos decir á qué candidatos hemos defendido, defendemos y defenderemos mientras sigamos teniendo el afecto de nuestro Jefe y la confianza de nuestros suscriptores.

Si *La Provincia* nos enseña algún artículo, algún suelto, una línea tan siquiera que nosotros hayamos escrito en pró de los conservadores ó en contra de los liberales, perderemos lo que ella quiera.

Mientras tanto, no tiene razón *La Provincia* á llamarnos partidarios de la derrota del Sr. Sagasta.

Si es que usted, querido colega, nos tiene envidia, escriba á nuestro Jefe, á ver si puede conseguir por ese medio su confianza, porque por los otros, que hasta ahora ha pretendido, no lo logrará nunca.

Conste, pues, que si somos el órgano del partido liberal en esta provincia es porque contamos con lo que *La Provincia* no podrá contar nunca, á pesar de ser tan *zalamerona* y tan... *golosa*.
¿Nos entiende usted, caro colega?

Y á propósito, ahora que hablamos con *La Provincia*.

¿Es cierto que su director no anda bien de la cabeza? Porque, según nos aseguran, no hace muchos días que dijo que él era republicano, y que nunca, ni por asomo, consentiría que en ningún periódico suyo se defendiera á los liberales del Sr. Sagasta.

Desearíamos saber la verdad.

Porque aunque nosotros lo creemos, porque todo puede suceder, no nos atrevemos en este número á confirmarlo.

Más con *La Provincia*.

¿No es verdad, querido colega, que ahora ha variado usted de redactores?

Porque esos artículos que ahora dá al público no se parecen á los que daba en otras ocasiones.

¿Cómo cambian los tiempos!
¿Y cómo se cambia el dinero!

QUE CONSTE

Para que se vea, que si desautorizamos á *La Verdad* no lo hacemos por apasionamiento, sino por cumplir con nuestro deber, á continuación publicamos íntegra la carta que con tal motivo ha recibido nuestro querido Director del ilustre Jefe del partido liberal Sr. Sagasta.

«Señor D. José Balcázar y Sabariegos. Mi estimado amigo: si el periódico á que V. alude (*La Verdad* de Almadén) se titula fusionista, no hace bien, ciertamente, en combatir la candidatura de D. Luis Felipe Aguilera, proclamada por los comités y aceptada por el partido, porque lo lógico y natural es que la defiendan contra la ministerial ó conservadora, pues no es posible pertenecer á un partido, y hacerle la guerra, protegiendo al adversario, como parece ó se desprende de la política de dicho periódico.

Doy á V. gracias por su grata felicitación que agradezco y con este motivo se repite de V. affmo. amigo, s. s.

Q. B. S. M.

PRÁXEDES MATEO SAGASTA.

Madrid 23 de Enero de 1891.»

GALERÍA MANCHEGA



D. Emilio Nieto.

¿Quién no conoce á Nieto?
¿Quién no le respeta y le quiere en Ciudad-Real?

Estas preguntas por sí solas podrían servir para dar una idea de lo que es Nieto actualmente en nuestra provincia.

Su belleza de carácter, su caballerosidad, su deseo de servir á todo manchego, le ha conquistado un puesto distinguido entre nosotros, que difícilmente podrá perderlo.

Futuro Diputado á Cortes por Daimiel, aún en contra de las aspiraciones de los gobernantes, ha conseguido lo que no consiguen muchos exministros: un distrito que le quiere y que no le abandonará nunca.

D. Emilio Nieto es aún joven.

Ha sido Diputado y Gobernador de Canarias; cuatro veces diputado por Dai-

miel; Director general de Instrucción y de Obras públicas y de Penales, y Subsecretario de Gracia y Justicia.

Ha escrito notables libros, y aunque los honores y títulos que tiene se pueden contar por cientos, el único que siempre ostenta orgulloso es el Diputado á Cortes, por Daimiel.

Afiliado constantemente al partido liberal, el Sr. Nieto es uno de esos hombres á quienes los manchegos no pueden olvidarlos nunca, y si quererlo siempre.

JOSÉ BALCÁZAR Y SABARIEGOS.

NOTICIAS GENERALES

El colmo de la intervención para ganar unas elecciones.

Afirma un periódico de Barcelona que se ha dado orden á un establecimiento fabril de aquella ciudad para que se fabriquen unas hojas al parecer sencillas, pero que en realidad serán dobles, las cuales servirán para extender las actas de las elecciones de los distintos colegios.

Dichas hojas serán dobles desde el espacio donde deben figurar las firmas, de suerte que arrancándose luego la parte superior de la hoja en que constará la elección legalmente consignada, quedarán las firmas al pie de la segunda parte ú hoja que contendrá el resultado de la elección á gusto del... falsificador.

El misterio de por qué se rompió la boda concertada para el joven duque de Orleans, hijo mayor de los condes de París, con su prima la princesa Margarita, ha encontrado al fin su solución.

Refiere el *Evenement* que el duquecito, después de consultar á una eminencia médica parisiense, declaró terminantemente que los casamientos entre «consaguineos,» sobre todo cuando alguno de los cónyuges es fruto de una unión de ese género, son muy peligrosos bajo el punto de vista de las facultades físicas y morales de los hijos, y que él no quería correr el riesgo de tener una descendencia imbecil ni raquítica.

Lo picante de este pretexto, que puso el duque para romper la boda con su prima, es que, según dicen, se lo sugirieron una actriz trágica, muy amiga suya, y una lady muy bonita, á la que andaba pretendiendo el heredero de los derechos al trono de Francia.

Tal es el origen del repimientito y del viaje que va á emprender á Persia el duque de Orleans, y que le ha sido impuesto por su padre, muy irritado por la desobediencia y la osadía de su hijo.

El *Evenement* dice que esta versión encuentra mucho crédito en los círculos de la alta aristocracia inglesa.

La desgraciada emperatriz Carlota, viuda de Maximiliano, se ha agravado seriamente.

Dicen de Bruselas, que allí se teme de un día á otro un desenlace funesto á los sufrimientos de la que por tan breve tiempo fué emperatriz de Méjico.

Camilo Flammarion dice hablando de la crudeza de este invierno:

«El invierno que estamos atravesando coincide exactamente por su rigor con el de 1879-80, lo cual hace creer que el frío recrudece por periodos de once años. Pero como antes de 1879-80 el invierno más frío fué el de 1870-71, con igual fundamento puede decirse que el cielo del frío no es de once años, sino de diez. Lo más prudente

es, por lo tanto, no hacer cálculos que todavía están poco fundados en la experiencia.»

PISTO MANCHEGO.

Por comunicar á nuestros lectores las impresiones que teníamos que recibir hoy de los pueblos de la provincia, hemos retrasado este número dos días, seguros de que nos lo han de agradecer los abonados de EL ADALID MANCHEGO.

◆

Con motivo de las reuniones de la Junta provincial del Censo, hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á nuestros queridos amigos y correligionarios, D. Pablo Plaza, D. Andrés Maroto, D. Félix García Ibarrola, D. Mariano Piñilla y D. Francisco del Aguila.

◆

Han honrado esta redacción con su visita los apreciables colegas *El Liberal*, *Imparcial* de Madrid; *El Diario de Bilbao*; *El Eco* y *El Derecho* de Orense; *El Liberal* de Castellón; *La Tarde* de Alicante, y *El Legitimista* de Valdepeñas.

También no ha visitado nuestro estimado colega local *El Magisterio*.

A todos los agradecemos sus atentos saludos y establecemos gustosos el cambio.

◆

Un queridísimo amigo nuestro, reputado farmacéutico de esta capital, ha sido timado por unos cacos de Valencia.

Como el robado se encuentra en la ciudad del Turia buscando la pista de los bandidos, nos limitamos á consignar la noticia, prometiendo á nuestros lectores que en el próximo número les pondremos al corriente de todo cuanto ocurra, y entonces seremos más explícitos.

◆

Nos escriben de Alamillo, participándonos que ayer se dieron de palos por cuestión de elecciones dos vecinos de aquella localidad.

◆

Han regresado á sus respectivos distritos los candidatos que vinieron días pasados á la capital á la proclamación de interventores.

◆

Se nos dice que dentro de breves días contraeran matrimonio en esta población un querido amigo nuestro y una rubia ideal.

◆◆

Ha corrido el rumor, que pasando el periodo electoral será trasladado un alto funcionario de Hacienda á Toledo.

Sentiríamos que se confirmase la noticia.

◆◆

Se hallan expuestas al público en el vestíbulo del ayuntamiento, las listas de los mozos responsables á la quinta del año actual.

◆

Ramón Martín Puigarrón (á el *Rata*, hizo el domingo último una de sus acostumbradas fechorías.

Encontrábase Rosario Murcia, vendedora del mercado, oyendo misa de diez en la iglesia Catedral, cuando de pronto notó que una mano que no era suya se metió y sacó rápidamente de la faltriquera cinco duros que llevaba en ella. Volvió la cabeza y no vió á nadie, pero dió parte á la autoridad, y á los pocos momentos pudieron detener los guardias de seguridad al aprovechado caco, que ya había gastado parte del dinero en tabaco, cerillas y otras cosillas.

¿Ni en misa se está seguro!

◆

Rogamos al alcalde Sr. Curruchaga, que tan celoso se muestra siempre por todo aquello que redunde en beneficio de Ciudad Real, que haga una visita á los paseos que están situados entre las puertas de Alarcos y Ciuruela, para que vea en el estado ruinoso que se encuentra la muralla.

◆

Avidos de recoger noticias por poder comunicárselas á nuestros lectores, nos trasladamos el sábado último en los andenes de la estación para ver los candidatos diputados y alcaldes, que con motivo de la proclamación de Interventores, venían en los trenes mistos de Manzanares y Madrid.

Como nosotros, estaban allí otras muchas personas, impacientes por saludar unos á sus amigos, otros á sus parientes y los más, á sus protectores.

Aquello parecía una torre de Babel. Republicanos, conservadores, fusionistas, revolucionarios, carlistas y otros, estaban confundidos; todos deseaban una misma cosa: ¡para coincidencia! la llegada del tren.

Por fin sonó el silbato, y la locomotora altiva é imponente, se presentó á nuestra vista con tanto gusto como al cesante un pavo de Straburgo.

Y dispéñenos las comparaciones. Los abrazos, las enhorabuenas anticipadas, los *¿qué hay?* y otras frases, usos y costumbres se repartían á granel.

Aquello era un verdadero pisto manchego. De un coche bajaban D. Manuel Prieto con los de Valdepeñas, con la frente alta y ademán de triunfo.

De otro se apearon el marqués de la Concepción, Benaítez, Almodóvar, Crespo Sanchez, Milla, Bascaú, Aranda y otros almagreños.

Del de más allá, los Diputados provinciales Sres. Maroto, García Ibarrola, Pinilla, Aguila, el célebre alcalde de Alcázar, D. Vicente Jaen y los exdiputados Sres. Arias y Cabellos.

La alegría que reinaba no era para contado.

A los mayores enemigos los veíamos abrazarse con el entusiasmo, propio de una amistad verdadera.

A otros, muchos casos y cosas, que nos volvieron locos y confundieron nuestras ideas.

En correcta procesión, nos bajamos por la calle de Ciruela, cada cual á su casa y nosotros á la redacción á escribir estas cuartillas y tomar un *bocadillo*, para marcharnos otra vez á la estación á observar la gente que venía del distrito de Almadén.

Con el bocado en la boca, como suele decirse, llegamos al café de Más hasta que oyéramos el instrumento que más detestan los conservadores.

Por casualidad tampoco pudimos tomar café tranquilos, pues á los pocos momentos sonó el silbato y el tren se presentó en la estación.

De él descendieron D. Luis Felipe Aguilera, D. Lucilo Perez, Duarte y otros señores que no conocimos. Todos ó casi todos lucían sus grandes abrigos de pieles y todos ó casi todos demostraban alegría; sin duda porque las cosas en el distrito de Almadén marchan bien para ellos.

En otro departamento seguían los que quieren el triunfo de Gargantiel, que son: el protagonista, D. Manuel, director de la moribunda *Crónica*, cuyo señor, y esto dicho sea de paso, es cada día más simpático por los *atentos saludos* que á todos dirige; D. Joaquín Ruiz, D. Benigno Correal, D. Julian Maján, director de la *La Luz* de Almodóvar y otros señores que tampoco pudimos conocer, las impresiones que estos señores traían del distrito más revoltoso de la provincia, eran favorables á Gargantiel.

Como se ve cada cual arrima el ascua á su sardina.

Nosotros nos reservamos nuestra opinión para después de las elecciones, para no correr el peligro de equivocarnos.

En el correo de la mañana llegó también á esta capital D. Emilio Nieto, con su secretario particular Sr. Ruiz Márquez y otras importantes personas de Daimiel.

En la proclamación de candidatos verificada el domingo en los salones de la Diputación provincial, fueron elegidos por Alcázar de San Juan, los Sres. D. Cayo López y don José Barnuevo; por Almadén, D. Luis Felipe Aguilera y D. Manuel Gargantiel; por Almagro, D. Manuel Prieto, Sr. Marqués de la Concepción, D. Antonio Laguna y D. Juan Francisco Gascón; por Ciudad-Real, D. Juan Acedo Rico; por Daimiel, D. Emilio Nieto y por Infantes, D. Andres Gutierrez de la Vega y D. Ramón Melgarejo.

Han pedido intervención en las mesas; en Alcázar nueve ex-diputados y los dos candidatos; en Almadén la habían pedido diez y nueve ex-diputados y ex-senadores y los dos candidatos, pero se vino á un acuerdo y se desistió, por convenio de los diez y nueve interventores; en Almagro han solicitado intervención siete ex-diputados y los cuatro candidatos; en Ciudad-Real tres ex-diputados y el candidato; en Daimiel cinco ex-diputados

y el candidato, y en Infantes siete ex-diputados y los dos candidatos.

El viernes último, con motivo de la festividad de San Ildefonso y santo del Rey, estuvieron engalanados los balcones de los Establecimientos oficiales, Cuarteles, Casas Consistoriales y Diputación provincial, izándose además en ellos la bandera nacional.

Recepción ó besalamano no hubo por la circunstancia de encontrarse ausente el Gobernador militar, y enfermo el Sr. Pidal, Gobernador civil.

En ninguna parte hubo oficina más que en Hacienda, para recaudar dos ó tres maravedises y molestar á los empleados por tan poca cosa, estimulándoles de tan buena manera para el mejor cumplimiento de su deber.

El lunes debió pasar por esta capital, con dirección á Badajoz el eminente republicano D. Nicolás Salmerón.

En los últimos exámenes de sobrestantes de obras públicas, celebrados en Madrid, ha sido aprobado nuestro particular amigo don Robustiano Fuentes, hijo político del conocido industrial D. José Joaquín García.

Que sea enhorabuena. El ayuntamiento de esta capital, ha nombrado Agente Ejecutivo para la cobranza de los recargos municipales á D. Tarsilo Gil, que en la actualidad sirve la plaza de Recaudador de contribuciones por la Hacienda, de la Zona de esta capital.

Han sido procesados los ayuntamientos de Cózar y Villanueva de la Fuente. ¡Cosas de Melgarejo!

El día 24 por la noche, falleció en esta capital, D. Marcelino Herrera Cuesta, hermano de nuestro estimado amigo y correligionario D. Julián Herrera, á quien acompañamos en su profundo pesar.

En la pasada semana también falleció en esta población la virtuosa señora doña Carmen Blazquez, esposa de nuestro amigo don José Andrade.

Hemos tenido ocasión de leer la carta que el ilustre jefe del partido liberal dirige á nuestro muy querido amigo D. Manuel Prieto para que no dé crédito á la noticia que dió

El Resumen sobre el apoyo verdadero que recibiría el Sr. Gascón del Sr. Sagasta.

En dicha carta se confirma, lo que nosotros tenemos dicho, que el único candidato de nuestro partido por Almagro Valdepeñas, es D. Manuel Prieto.

Ayer riñeron dos perros en la calle de la Mata, y de la lucha de los canes resultó herida, por querer separarlos, una pobre mujer que por allí transitaba.

¡Velay! inconveniencias de meterse con los perros.

Última hora.

En el distrito de Infantes se cree segura la derrota del candidato de oposición Sr. Gutierrez de la Vega, merced á las alimañas y cosillas que está cometiendo el ministerial Sr. Melgarejo.

En Valdepeñas la cosa está que arde. Se cree que al fin se retirará Laguna y apoyará á nuestro amigo Prieto.

En Almadén se sabe por conducto fidedigno que á última hora se han unido al Sr. Aguilera 200 electores que antes eran de Gargantiel.

Y por último, en Alcázar la elección está tan reñida, que según nos escriben, no será difícil que triunfe D. Cayo López, dada la benevolencia que se ha iniciado en sus enemigos personales señores Baillos.

Estas noticias que comunicamos á nuestros lectores, son fidedignas, ó al menos tenemos cartas que puedan responder de ellas.

ALBUM DE BELLEZAS.

II

De luto viste por fatal desgracia, es viuda, joven, elegante y rica; y dicen, con razón, que es una chica, modelo de virtudes y de gracia.

Amparo es, de los pobres, que angustiosos, famélicos acuden á su puerta; estrella entre celajes tormentosos, ó estatua del amor pálida y yerta.

RAZABÁLC.

Imp. de J. M. Morote, Toledo 5, Ciudad-Real.

diendo sucesivamente en Madrid, Moral de Calatrava, pueblo de su mujer, ó Almodóvar del Campo al lado de su anciana madre. En este intervalo volvió á dedicarse á sus antiguas tareas literarias, desempeñando el cargo de consiliario 2.º del Ateneo de Madrid, y escribiendo un folleto que publicó en 1847 con el título de *Cajas de amparo de jornaleros, proyecto de asociaciones de pobres en los pueblos de segundo y tercer orden*, el que dedicó á su provincia y dirigió al gobierno, jefes políticos y sociedades de Amigos del país. El objeto de este opúsculo eminentemente moral y humanitario no pudo menos de llamar la atención del ministerio, que se hallaba muy decidido á ponerle en planta, si los sucesos de 1848 con las tendencias socialistas no hubieran venido á imposibilitar su ejecución. Posteriormente sin embargo el gabinete del conde de San Luis, decidido á realizar el plan del Sr. Salido, sometió su exámen al oficial del departamento de la Gobernación, Sr. Anduaga Espinosa, pero los cambios políticos que entonces sobrevinieron, impidieron tomar una resolución definitiva en el asunto.

Convocadas las juntas generales de agricultura en 1848, nuestro protagonista fué nombrado vocal de ellas. Distinguióse en extremo en el ejercicio de este cargo, ya formando parte de las comisiones, ora tomándola en las discusiones y en cuantos actos tuvieron lugar con este objeto. Penetrado con este motivo el gobierno de S. M. de sus conocimientos en la materia, le nombró

los cargos honoríficos que desempeñó el Sr. Salido en el mencionado Liceo; merecen entre ellos citarse el profesor de las secciones de literatura, declamación y música, y los que desempeñó en las sesiones de competencia, los que unidos á sus artículos y poesías en *La Alhambra*, le valieron lisonjeros aplausos, y el nombramiento de socio de mérito de varias sociedades literarias de Andalucía.

No satisfecha con estas ocupaciones su juvenil actividad, se dedicaba al mismo tiempo en unión del Sr. Andreu Dampierro á la organización de toda clase de talleres y una escuela de adultos en el presidio correccional de Granada, empresa que llevada á cabo con el mayor celo y actividad, dió en breve los más felices resultados llamando la atención de las autoridades de la provincia.

Concluida entre tanto su carrera, se trasladó al lugar de su nacimiento en los instantes en que acaba de fallecer su padre. En Almodóvar abrió desde luego su bufete, dedicándose al mismo tiempo á cuidar de los intereses de su familia, y cooperando á varias empresas literarias, entre ellas á las investigaciones de la Sociedad arqueológica matritense y á las del *Diccionario geográfico* de D. Pascual Madoz, en que tomó una parte muy activa, naciendo de aquí la grande amistad que ha resultado entre estos dos adversarios políticos, los que, no obstante militar en opuestas banderas, convencidos de su mútuo mérito é importancia, se hallan desde entonces en íntimas y cordiales relaciones.

SECCION DE ANUNCIOS

LA CAPRICHOSA

JOYERIA Y PLATERIA

DE

CRUZ FERNÁNDEZ

MERCADO, 6, CIUDAD-REAL.

Pendientes, pulseras, sortijas de oro y plata de ley.
Se compran alhajas y se hacen toda clase de compos-
turas.

Exclusividad en servicio para iglesia y mesa de la gran
fábrica de Meneses é hijo.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona, ANCHA, 64

Capital de Garantía independiente de las reservas constituidas con las primas que
han aportado los asegurados,
10.000.000 DE PSETAS

Datos sacados en la Memoria y Balance leídos en la Junta general celebrada el día 30 de Junio de 1890.

| | |
|---|---------------------|
| Suma del activo..... | Ptas. 13.969.560'97 |
| Suscripción de 1889, mediante 1.330 contratos nuevos..... | > 8.335.962,79 |
| Siniestros pagados durante dicho año..... | > 317.660 |
| Riesgos en curso..... | > 31.249.051,27 |
| Reservas y primas del año..... | > 3.082.584,27 |

La suscripción hasta 30 de Junio último cerró con la póliza número 10.268, por un capital total de pesetas 60.147.048,80.

Delegado en Ciudad-Real: Ricardo Romero Briones, Paloma, 4. principal.—Sub-inspector, M. González Silva, Paloma, 6.

Si quereis

COSAS BUENAS Y BARATAS,

acudid con presteza á la

FERRETERIA

Y

ALMACÉN DE HIERRO

DE

D. Tomás Bermejo.

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN

CIUDAD-REAL.

CONFITERIA VALENCIANA

Se hacen bizchos, tostadas, paste-
les y toda clase de encargos.

Especialidad en tortas DUMONG
y bizcochos de Génova

Calle de Granada, núm. 1
(EN LA CUEVA DE BALCÁZAR)

Gran Establecimiento de Droguería

DE

LUIS PALACIOS.

Este antiguo y acreditado Establecimiento acaba de recibir un cuantioso surtido de drogas de todas clases, específicos, jarabes, pastillas para la tos, purgantes y pectorales.

Géneros para tintoreros, pintores, decoradores y fabricantes de jabón.

Especialidad en artículos para utilidad de los cosecheros de vinos, como son colorantes, reforzadores, aclaros y quita ácidos.

Inmenso surtido en artículos de perfumería, como jabón de infinidad de clases y precios; esencias de rosa, violeta, geráneo, romero, virgen, mil flores, jazmín, anís y otras muchas.

Gran surtido en papeles pintados para decorado de habitaciones, desde los más baratos hasta los más elegantes.

Jabones comunes, aceite de linaza, barnices para coches y muebles, secante titulado «Del Sol» en latas de litro.

Infalible destructor de los sabañones, á 6 reales frasco.—Aceite de hígado de bacalao.—Representación de sellos caoutchouc.—Y otros mil y mil géneros que no es posible enumerar, porque puede conocer y obtener el público de esta Capital y su provincia, visitando el Establecimiento.

Arcos, 1, Ciudad-Real.

LA VILLA DE MADRID

Comercio de Mercería, Perfumería y Bisutería

DE

J. B. ALFAGEME.

Especialidad en objetos de bordar
y aprestos para flores.

En este establecimiento, único en su clase en esta capital, encontrarán las señoras Profesoras y cuantas personas se dediquen á los ramos de bordados y confección de flores, un completo surtido en sedas argelinas, matices, torzales lisos y en escalas, lanillas y estambres, hilo filipino y toda clase de algodones, dibujos para bordar, canutillos ó hilillos de oro, lentejuelas, etc., hojas, semillas, cálices de rosa y clavel, papeles de seda y cañamazo, y todo cuanto á dicho ramo se relaciona.

Las señoras Profesoras que deseen muestras de estos artículos pueden dirigirse á esta su casa.

Toledo, núm. 1, Ciudad-Real

Verificóse en esto el alistamiento de la Milicia legal, y aunque el Sr. Salido no pertenece al número de los partidarios de esta institución, hubo de formar parte de ella, siendo nombrado por sus paisanos capitán de la compañía de granaderos de la Milicia Nacional de Almodóvar. Llegado sin embargo el pronunciamiento de 1843, fué uno de los más decididos en combatir al gobierno del Regente, siendo nombrado por este motivo secretario de la junta de su partido, y miembro después de la de gobierno de la provincia. Lanzado por primera vez en esta ocasión á la arena política, se hizo desde luego notable por su curiosidad y celo, y por la juiciosa índole de sus ideas conservadoras.

El prestigio que en esta ocasión obtuvo el Sr. Salido en su provincia, fué causa sin duda de que esta le nombrara su representante en la primera Asamblea que entonces se reunió, cuando apenas contaba veinticinco años de edad. Comenzada su carrera parlamentaria bajo tan buenos auspicios, fué en aquel Congreso nombrado secretario de edad, y después por elección, con los señores Roca de Togores, marqués de Molins, Nocedal, actual ministro de la Gobernación, y Posada Herrera, fiscal del Consejo Real. En esta legislatura se distinguió desde luego, formando parte de diferentes comisiones, é influyendo con sus compañeros de diputación á que se aprobara y ejecutara el ramal del camino que desde las ventas del Puerto-Lápiche enlaza á Ciudad-Real con Madrid, y el que debe terminar en

Almadén del Azogue. También fué uno de los diputados que, nombrados por el Congreso, pasaron á Valencia á recibir á la reina madre á su regreso de la emigración.

Disuelta aquella legislatura, el Sr. Salido se retiró á su país, donde permaneció sin mezclarse en la política por algún tiempo. Pero en las siguientes elecciones, viendo que en la candidatura de Ciudad-Real no se daba á los individuos de su provincia toda la representación que les era debida, el Sr. Salido, de acuerdo con el excelentísimo Sr. D. Diego Medrano, D. Rafael Cabanillas, varios diputados provinciales y otras personas notables, dió un manifiesto en Agosto de 1844, retirando su nombre de la candidatura que circulaba por el país, y negándose á figurar en ella, prefiriendo hacerlo entre las personas de la provincia que por su arraigo se hallasen más ligadas á los intereses materiales del país. Formóse á consecuencia de esto una nueva candidatura, que enérgicamente combatida por las influencias oficiales, no alcanzó un triunfo definitivo. El Sr. Salido sin embargo tuvo la gloria, ya que no de diputado, como se lo avisaron sus corresponsales, según el número de votos obtenido en el colegio electoral, de quedar de primer suplente, según las actas que se presentaron en la junta de escrutinio.

Definitivamente retirado á consecuencia de esto de la política, contrajo por entonces matrimonio, y se dedicó exclusivamente al cuidado de sus intereses, resi-